

## **Содержание**

### Биография

I. Из истории Вологодского края

II. Из истории Череповецкого края и г. Череповца

III. Из истории Череповецкого Воскресенского собора

IV. История 13-го Белозерского полка. Военно-исторические клубы

V. Публикация и редакция изданий других авторов

VI. Литературоведческие статьи

VII. Художественные произведения

VIII. О нем

IX. Именной указатель

## **Биография**

**Евгений Васильевич Шалашов** родился 24 мая 1966 года в деревне Пузово Грязовецкого района Вологодской области. В 1983 году, после окончания Слободской средней школы поступил на исторический факультет Вологодского государственного педагогического института. В те годы у студентов не было отсрочки от армии и, потому в 1984-1986 гг. служил в рядах ВС СССР (Северо-Кавказский военный округ, оператор кислородно-зарядной станции). После службы вернулся в вуз, закончил его в 1990 году.

В 1988 году переехал в город Череповец и с тех пор считает этот город родным. Работал учителем в школе-интернате № 2, сотрудником Череповецкого музейного объединения («очень горжусь, что в 1990 году открывал музей, посвященный подвигу защитников Череповецкого неба; в 1991 году принимал участие в открытии выставки Вологодской картинной галереи и ЧерМО в Манеже г. Ленинграда»).

Планировал всерьез заняться наукой, начал писать научные статьи, поступил в аспирантуру Московского историко-архивного института, но тут начались хорошо известные события – распад СССР, экономические трудности ...

В 1990-е годы сменил несколько профессий: был следователем, экстерном закончил школу милиции при Санкт-Петербургском юридическом институте МВД РФ; экономистом в банке; журналистом. С 2003 года и по сей день – учитель истории и обществознания МБОУ «СОШ-17». Кроме того – доцент ЧГУ.

За время работы в школе удостоен ряда профессиональных и межведомственных наград, в том числе грамотой Министерства образования РФ, Благодарностью Законодательного Собрания Вологодской области. Лауреат городской премии имени И.А. Милютина в области образования: В 2012 году был награжден юбилейной медалью РПЦ «В память 200-летия победы в Отечественной войне 1812 года».

В 2004 году защитил диссертацию на соискание ученой степени кандидата филологических наук. Тема: «Творчество А.А.Кондратьева. 1896-1917 гг.»

«Главным делом для себя считаю историческое краеведение, которым начал заниматься с 1986 года. Вначале были публикации в газетах – «Вологодский комсомолец» и «Красный Север» (в студенческие годы), потом «Сельская новь» и «Коммунист», «Речь» и «Курьер».

Написал четыре монографии и около 70 научных работ, которые публиковались не только в России, но и в Израиле, Сербии, Украине. Особые предпочтения – историческое краеведение, вспомогательные исторические дисциплины и история русской литературы Серебряного века».

В конце 1990-х годов начал писать художественные произведения. Начинал со сказок – в 1996 году вышла книжка-раскраска «Любопытный Медвежутка», публикации в газетах, альманахах, журнале «Наш современник».

В 2010 году в издательстве «Вече» вышел первый роман «Кровавый снег декабря», описывающий альтернативную модель развития истории, в которой победили декабристы. В 2013 году опубликован авантюрный роман «Хлеб наемника» (АСТ-Астrelль-СПб.); 2013 год вышли книги «Лихое время. Жизнь за царя» (М., Яуза»), «Десятый самозванец» (М., «Вече»), «Слово наемника» (АСТ-Астrelль-СПБ); 2014 г. – «Цитадели» (СПб., «Издательский дом Ленинград»), 2015 г. «Парламент Ее Величества».

Женат. Дочь Александра – выпускница Литературного института им. М.Горького.

## **1. Из истории Вологодского края**

1. Перекресток судьбы : мнения, документы, фотографии, публикации : (биогр. данные об одном из самых известных политиков Вологодчины – Г. Е. Шевцове) / редколл. : Е. В. Шалашов (авт. текста), [и др.]. – Вологда : Вологд. обл. информ. центр, 2013. – 143, (1) с. : ил., портр., факс., цв. ил. ; 30 см. – 330 экз.

2. Подстоличная Сибирь / авт.-сост. Е. Шалашов ; макет Е. В. Мертынс. – Череповец : Окраина (изд. ИП Кузнецов Н. В.), 2015. – 51, (1) с. – 50 экз. – (Б-чка краевед. журнала «Северянин»).

**Содерж.** : Опальные царедворцы осьмнадцатого века... Её дар слова и оживленность снискали уважение Петра I и привязанность Екатерины I ... *Варвара Михайловна Арсеньева (1676–1730 гг.), фрейлина имп. Екатерины I. В иночестве – Варсонофия*. Время : 1728–1730 гг. Место : Горицкий женский монастырь.

– «Ее высочество государыня – невеста» *Екатерина Алексеевна Долгорукова (1772–1745 гг.), княжна, невеста имп. Петра II*. Время 1738–1741 гг. Место : Горицкий женский монастырь.

– «Он имеет ровный и основательный ум, чрезвычайно честен...» *Граф Иоган Эрнст Миних (1707–1788 гг.), дипломат, государственный деятель и мемуарист*. Время : 1743–1762 гг. Место : город Вологда.

– «Взрослый ребенок» императрицы. *Петр (Георг) Грюнштейн (около 1710–после 1762 г.), адъютант Лейб-гвардии, генерал-майор*. Время : 1745–1762 гг. Место : Великий Устюг.

– Проворная каналия государыни... : *Иоанн (Жан Герман) Лесток (1692–1767 гг.), лейб-медик, действительный тайный советник, граф*. Время : 1753–1762 гг. Место : Великий Устюг.

– «Сколько бы из сербского народа в Российскую империю перейти не пожелало, все они, как единоверные, в службу и подданство приняты будут» *Иван Самойлович Хорват (фон Куртич) (? –1780 гг.), генерал-поручик, командир Новосербского корпуса*. Время : 1764–1780 гг. Место : г. Вологда.

– «Она родилась быть министром или полководцем, ея место во главе государства» : *княгиня Екатерина Романовна Дацкова (1743/44 – 1810 гг.), директор Петербургской имп. Академии наук, президент Рос. Академии наук, литератор*. Время : декабрь 1796 – март 1797 гг. Место : д. Коротово Череповецкого уезда.

– В пленау России / Е. Шалашов. – Военнопленные Северной войны. Во Франции два grenadera, из русского плена брели ... – Польские повстанцы в вологодской ссылке.

Примечания. Использованная литература.

\*\*\*\*\*

3. Первые русские ассигнации / Е. Шалашов // Экология и история Вологодской области : тезисы докладов к науч. конф. – Вологда : ВГПИ, 1990. – С. 17-18.

4. Клады серебряных рублей XVIII века на территории Вологодской области / Е. Шалашов / Е. Шалашов // Тезисы докладов XXX научной конференции. – Череповец : ЧГПИ, 1992. – С. 154.

5. Крестьянские клады второй половины XVIII – начала XIX века в фондах музеев Вологодской области / Е.Шалашов// Традиции в контексте русской культуры : материалы к науч. конф. – Череповец : ЧГПИ, 1992. – С. 107-108.

\*\*\*\*\*

6. Дети босого / Е. Шалашов// Вологод. комсомолец. – 1984. – 22 июля.

«Василей да Кирило Алексеевы пришли из г. Архангельского в дощанике» – такая запись от 25 сентября 1625 года в Таможенной книге В/Устюга.

7. Увидел Павел дивный свет... / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 1997. – 18 сент. – С. 3.

*История Грязовца, Павло-Обнорского и Корнилиево-Комельского монастыря.*

8. Езовый промысел дворцовых волостей / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 1997. – 26 сент. – С. 6.

9. Кровавый след великой смуты [1584–1634 гг.] ; От Екатерины II – за храбрость ; Лапотные капиталисты ; Хотели как лучше ... И получилось ! : (Восемнадцатый век : исторические курьезы) / материалы собрал и подгот. Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 1998. – 6 мая. – С. 6.

10. Конкуренция – весть посильнее чумы : [Череповец и Устюжна (XI – XVIII вв.)] / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 1998. – 8 июля. – С. 4.

11. Честь от воинов, землепроходцев. Титул – от купечества : [Великий Устюг] / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1998. – 22 июля. – С. 4.

12. Поляки разорить сумели, но славы не смогли отнять : [Белозерск] / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 1998. – 30 июля. – С. 4.

13. На земле, из под земли, за тридевять земель, или Почему на тотемском гербе оказалась американская лиса / Е.Шалашов// Речь. – Череповец, 1998. – 6 авг. – С. 4.

14. Камкин А. В. Альтернатива забвению / [беседа с проф. ВГПУ А.В.Камкиным об изучении истории ; вопросы задавал Е.Шалашов] // Речь. – Череповец, 1998. – 11 авг.

15. Наш восемнадцатый век... / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 30 июля.

*Исторические курьезы о ценах на соль, о поддельных ассигнациях.*

16. Петровские заводы в нашем kraе /Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 29 окт. – С. 11.

17. Дела удельные давно минувших дней / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 10 дек. – С. 11.

18. Журналисты и журналистика Вологодского края во второй половине XVIII – XIX в. / Е.Шалашов // СМИ на службе обществу : проблемы жанра и языка. – Вологда, 2004. – С. 89-106. – (Справочно-аналитические материалы и практические рекомендации для журналистов).

19. Иван Васильевич профессию не менял / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 21 янв. – С. 11.

20. Загадочная и недоступная : библиотека Ивана Грозного / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 17 марта. – С. 11.

21. «Веселое время настало...» : из дневника В.А.Светлова (с. Чаромское) / текст подгот. Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 5 мая. – С. 8.

22. Наш край в годы гражданской войны / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 25 авг. (N 35). – С. 11.

23. Богданов – богом данный... : [тайна усыновления и жизни Захара Богданова] / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 24 нояб. (N 48). – С. 11. – (Времена Екатерины II-й).

24. Секретный арестант Соловецкого монастыря : [Сергей – «бывший Пушкин», фальшивомонетчик, узник Пустоозерского ??? острога] / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 22 дек. (N 52). – С. 11. – (Времена Екатерины II).

25. А почему 1 января ? / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 5 янв. – С. 25.

26. У истоков вологодского здравоохранения / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 20 апр. – С. 11.

27. Вологжане ищут клады... / полосу подгот. Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 25 мая. – С. 11.

28. Дело генерала Левашова / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 6 июля. – С. 11.

*То же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции. – Череповец, 2009. – С. 17-21.

*Председатель Грязовецкой земской управы 1909 – 1910 гг.*

29. Красные, зеленые да золотопогонные : в январе 1916 года 434-й Череповецкий пехотный уходил на фронт. Вместе с ними покидал город вчерашний реалист Анатолий Гарманов / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 3 авг. – С. 11.

30. Ефимки в России / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 7 сент. – С. 12

Виноваты ли праздники ? / Е.Шалашов // *Там же.*

*To же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции. – Череповец, 2009. – С. 15-16.

31. И будь я коллежский асессор... : описания мундиров / Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 26 окт. – С. 11.

32. Поиграем в декаданс... : [суициды в начале XX века] / полосу подгот. Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 23 нояб. – С. 11.

33. Праздник в 13 дней - это по-русски / полосу подгот. Е.Шалашов. // Курьер. – Череповец, 2006. – 11 янв. – С. 11.

34. Родиться бы ему чуть позже ... : (Тимофею Акундинову) / полосу подгот. Е.Шалашов // Курьер. – Череповец, 2006. – 12 апр. – С. 15.

35. О врачах служивых, лютой оспе и повивальной бабке : [«государственной» медицине уже более 400 лет...] / Е.Шалашов // Здоровье Вологодчины. – 2006. – № 10. – С. 22-23.

36. Вологодский самозванец Тимошка Акундинов / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 22 мая. – С. 5.

*To же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции. – Череповец, 2009. – С. 3- 6. – [Под загл. : Тимошка Акундинов].

37. Наказание за преступление / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 21 июля. – С. 5.

*Смертная казнь в России.*

38. Защитим правду о войне : эссе / Е.Шалашов // Сохраним правду о войне : [сб.]. – Череповец : ООО «Изд. Дом – Принт», 2010. – С. 6.

39. Отпускать меня не хочет Родина моя.../ Е.Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2010. – № 5 (45), окт. – С. 7.

*Деревня Пузово, Грязовецкий район.*

40. В. А. Светлов – воин, преподаватель, коллекционер и его дневник за 1921-1922 гг. : (вступ. ст.) / Е.Шалашов // Русская деревня в эпоху глобализации. – Череповец : ЧГУ, 2012. – С. 16 – 28.

42. Провинциальная печать накануне Первой Мировой войны (на примере изданий Вологодского края) / Е.Шалашов // В.В.Верещагин. Искусство и общество : материалы Всерос. науч. конф. (27 – 28 окт. 2014 г., Череповец). – Череповец, – 2015. – С. ....

## **II. Из истории Череповецкого края и г. Череповца**

44. Сизоненко Т.В. [и др.]. История Череповца : до 1948 года : учеб. пособие / Т.В.Сизоненко, Е.В.Шалашов, О.А.Кобякова ; отв. ред. Е.В.Рогачева. – Череповец : ООО «Метранпаж», 1999. – 142 , (1) с. : ил. – 5000 экз.

45. Вспомогательные исторические дисциплины : учебно-метод. пособие : специальность 020700 – история / ЧГУ, Гуманит. ин-т, Кафедра истории ; сост. Е.В.Шалашов ; науч. ред. А.Н.Егоров. – Череповец : ЧГУ, 2001. – 22, (1) с. – Библиогр. : с. 23. – 25 экз.

46. Череповецкая милиция : история и современность / Е.В.Шалашов ; ред. Е.Рогачева. – Череповец : Порт-Апрель, 2002. – 174, (1) с. – 500 экз. (твердый пер.) ; 3000 экз. (мягкий пер.) ; доп. тираж 2000 экз.

*Переезд.:*

47. Череповецкая милиция : история и современность. – Доп. и испр. изд. / Е.В.Шалашов ; ред. Е.Ю.Иванова. – Череповец : Порт-Апрель, 2006. – 303 с., (16) л. ил. – 1000 экз. – (в пер.)

48. Череповецкий завод автоспецоборудования «Красная звезда» : из века XIX в XXI / Е.Шалашов. – Череповец : Порт-Апрель, 2003. – 43 с. : ил.

49. ОАО «Череповецстальконструкция – 1» : (1952-2002) : 50 лет. / авт. текста Е.В.Шалашов ; ред. С.Лебедева. – Череповец : РИА «Порт-Апрель», 2003. – 24, (1) с. : ил. – 5000 экз.

50. Хронология и метрология : метод. рекомендации по изучению курса : учебно-метод. пособие. Специальность ; 030401 История / сост. Е.В.Шалашов ; науч. ред. А.Н.Егоров. – Череповец : ГОУ ВПО «ЧГУ», 2007. – 28 с. – 725 экз.

51. Хроники русской провинции / Е.В.Шалашов. – Череповец : Окраина, 2009. – 46, (1) с. : табл. – (Б-чка ист. журнала «Северянин» ; Вып. 3). – 50 экз.

*Содерж.* : Тимошка Акундинов (самозванец, выдававший себя за сына Василия Шуйского). – Старообрядцы и «киноверцы» Череповецкого края. – Провинциальные музы. – Лорелей местного разлива (чудодейственный бальзам). – Виноваты праздники? – Дело генерала Левашова. – Череповецкая губерния. – Наш друг – лошадь (конокрадство). – Криминальные персонажи Череповецкой губернии. Мошенники. Воры-гастролеры. – Череповецкая синагога. – Лишенные права голоса. – Братство русского креста.

52. Жемчужины Череповца / авт. коллектив : О. Павлова, Л. Мальцева, Б. Челноков, С. Виноградов (авт.-сост.), Е.Шалашов [и др.] ; фото А.Петрович. – Череповец, 2011. – 313, (3) с. : ил. , цв. ил. – В пер. – 400 экз.

*Из содерж. : Храмы Череповца (с. 23-51) / Е.Шалашов.*

53. Череповец : История. Современность. Взгляд в будущее / авт. коллектив : Б.В.Челноков (руководитель), А.В.Кудряшов, М.Г.Мальцев, В.А.Фомин, В.И.Михеев, Е.В.Шалашов, О.А.Владимирова, Т.А.Ковачева, В.И.Татаринов, С.И.Бегляк ; лит. ред. В.Н.Минин. – Кемерово : Куссбасвузиздат ; Череповец : Изд. дом «Череповецъ», 2012 – 423, (1) с. : ил. : цв. ил, карты, портр. – Тираж 150 экз. – [Подарочное издание].

*Переиздание :*

54. Череповец : история и современность. – 2-е изд. / ред.-сост. Б. В. Челноков; авт. коллектив : Б. В. Челноков, А. В. Кудряшов, М. Г. Мальцев, В. А. Фомин, В. И. Михеев, Е. В. Шалашов, О. А. Владимирова, Т. А. Ковачева, В. И. Татаринов, С. И. Бегляк ; лит. ред. В. Н. Минин ; худож. ред. Е. Н. Белякова. – Череповец : изд. «Порт-Апрель», 2015 . – 280 с. : ил. – 1000 экз.

55. Дорога длиной в 20 лет ... [посвящается сотрудникам ОМОНа, ветеранам и семьям, памяти бойцов, погибших при исполнении служебного долга] / Е. Шалашов. – Череповец : [б. и.], 2013. – (ООО «Рекламное агентство «Инсайт плюс»). – 200 с. : ил., портр., цв. ил. ; 21 см. – На обл. : Череповецкий ОМОН, 1993 -2013. – На обороте тит. л. авт. Е.Шалашов. – Библиогр. : с.99.

*О Череповецком ОМОНе.*

\*\*\*\*\*

57. Музею нужны экспонаты / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1989. – 7 окт.

58. История незнаменитых череповчан : о династии учителей Волковых / Е. Шалашов // Коммунист. – Череповец, 1990. – 21 янв. – С. 3.

*Конец XIX – начало XX века.*

59. Готовится к открытию Музей 740-го истребительно-авиационного полка / Е. Шалашов // Коммунист. – Череповец, 1990. – 24 апр.

60. Городской голова Милютин : страницы истории / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1990. – 24 мая.

61. В учреждениях Череповца его роль была велика : [о генерал-губернаторе Новгородской, Псковской и Тверской губерний Якове Ефимовиче Сиверсе (1720-1808)] / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1990. – 29 мая.

62. Защитник череповецкого неба : [В. И. Ерофеев] / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1990. – 13 сент.

*В.И.Ерофеев, ветеран 740-го истребительно-авиационного полка, который в 1941-1944 гг. размещался на Матуринском аэродроме.*

63. Приглашаю в музей (740-го истребительно-авиационного полка, защищавшего небо Череповца) / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1990. – 20 окт.

65. Историк-краевед : Александр Павлович Жданов / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1990. – 22 нояб.  
*Бывший учитель в с. Мякса.*
66. Музей В Матурине : об открытии мемориального музея 740-го истребительного авиаполка / Е. Шалашов // Красный Север. – Вологда, 1990. – 24 нояб.
67. Личность Алексея Курманова / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1991. – 15 янв., 19 янв. – (Люби, знай и изучай свой край).
68. Награды России в фондах Череповецкого краеведческого музея / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1991. – 19 марта. – (Далекое-близкое).
69. Дали дожить до 1937-го : [о бывшей «смолянке», учительнице иностранных языков и учителе музыки Н. М. Казариновой и В. И. Казаринове] / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1991. – 16 мая. – (Из истории нашего края).
70. Постоянно в поиске : (о Вепринском Валерии Серапионовиче, историке и краеведе) / Е. Шалашов // Коммунист. – Череповец, 1991. – 23 мая (N 39).
71. Ловили рыбу в Шексне / Е. Шалашов // Звезда. – Шексна, 1991. – 31 авг. – С. 3.
72. Образ В. В. Верещагина в советском медальерном искусстве / Е. Шалашов // Тезисы докладов научной конференции «В. В. Верещагин и русская культура XIX века» – Череповец, 1992. – С. 50-51.
73. Череповецкое купечество в конце XVIII века : [историко-генеалог. заметка] / Е. Шалашов // Моск. журнал. – 1992. – N 8. – С. 12.  
*To же* // Курьер. – Череповец, 2003. – 1 окт. – С. 11. – [Череповецкое купечество в XVIII веке].
- To же* // Провинциальное общество XVIII века : материалы науч.-практ. конф. (Череповец, 15 нояб. 2003 г.). – Череповец : ЦГБ, 2003. – С. 17-21.
74. Клады Череповца и его окрестностей / Е. Шалашов // Череповец : лит.-худож. альм. – 1995. – С. 12-15.
75. Записки о коллекционерах : [Ю. Маршакове (каски) ; А. Парове (форма белогвардейской армии)] и др. / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 1997. – 20 февр. – (№ 8). – С. 7.
76. Сталин оценил нашего земляка... Генерал Кутепов был похищен и расстрелян по личному приказу «отца народов» ?? / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1997. – 8 нояб. – С. 7.

77. Село Мякса : легенда и история / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 1997. – 8 нояб. – С. 7.
78. Петровские железоделательные заводы в Череповецком крае / Е.Шалашов // Вестник молодых ученых. – СПб. : СПб. ун-т, 2000. – С....
79. Приходо-расходные книги Успенской Нелазской церкви как исторический источник конца XVIII – начала XIX вв. / Е. Шалашов // Северо-Запад : ист.-культурный регионал. вестник / сост. А. В. Чернов. – Череповец : ЧГУ, 1998. – Вып. II. – С. 35-39.
80. Иван Андреевич Милютин и Северная железная дорога / Е. В. Шалашов // «Милютинские чтения – 1999». – Череповец : ЧГУ, 1999. – С. 12 – 14.
81. Приходо-расходные книги Успенской Нелазской церкви как исторический источник по изучению торгующего крестьянства конца XVIII – начала XIX веков / Е.Шалашов // Русская православная церковь : история и современность : тезисы докладов городской научно-практ. конф. (3 окт. 2000 г., Череповец). – Череповец, 2000. – С. 10-12.
82. Веклюк Г. Оружейных дел мастер / Г. Веклюк ; интервью взял Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2000. – 15 февр. – С. 3.  
*To же* // Красный Север. – Вологда, 2000 – 26 февр.
83. Полиция Череповца и Череповецкого уезда во второй половине XIX века / Е. Шалашов // Традиции в контексте русской культуры. – Череповец : ЧГУ, 2001. – Вып. VIII. – С. 321-324.  
*To же* // Сел. новь. – Череповец, 2003. – 22 апр.
84. Полиция в годы первой мировой войны / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2002. – 27 мая. – С. 5.
85. Историческое равновесие (опыт историко-демографического исследования) / Е. Шалашов // Северсталь : история и современность : сб. материалов научно-практ. конф.. – Череповец, 2002. – С. 36-39.
86. Милиция Череповецкой губернии в 1918 – 1927 годах / Е. Шалашов // Череповец : краевед. альм. – Вологда, 2002. – Вып. 3. – С. 23 – 31.
87. Н. Д. Чечулин – историк «екатерининской» эпохи / Е. В. Шалашов // Николай Дмитриевич Чечулин – ученый, краевед, библиотекарь : [материалы научно-практ. конф. (2 нояб. 2002 г., Череповец)]. – Череповец : ЦГБ им.В.В.Верещагина, 2003. – С. 69 – 72.
88. Полиция и крестьяне Череповецкого уезда во второй половине XIX века / Е. Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 2003. – 22 апр. – С. 2.

89. У истоков череповецкой медицины : [стояли Иван Яковлевич Щукин, Александр Иванович Щукин (сын), Эмилия Ивановна Ленова] / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 16 июля. – С. 6.

90. Дело Михаила Мотинкина / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 6 авг.

*Детективная история 1911 года.*

91. Спрос рождает предложение... / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 3 сент. – С. 9.

*Проблема пьянства на Руси.*

92. Наследство «смутного времени»... / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 17 сент. – С. 24.

*О названии района Череповца – Панькино.*

93. «Пешие казаки» из Череповца / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2003. – 15 окт.

94. «Пешие казаки» из Череповца / Е. Шалашов // Листая старые страницы... / ред.-сост. Б. В. Челноков. – Череповец, 2014. – С. 20 – 22.

*Печатается в сокращении.*

95. Череповецкое купечество в XVIII веке / Е. В. Шалашов // Провинциальное общество XVIII века : [материалы научно-практ. конф. (5 нояб. 2003 г., Череповец)]. – Череповец : ЦГБ им.В.В.Верещагина, 2003. – С. 17 – 21.

96. Трагедия броненосца «Петропавловск» / Е. В. Шалашов // Штрихи времени : [материалы информ. конф., посвященной 100-летию Русско-японской войны и дню памяти В.В.Верещагина (14 апр. 2004 г., Череповец)]. – Череповец : ЦГБ им.В.В.Верещагина, 2004. – С. 30-36.

*О гибели художника В.В.Верещагина, вице-адмирала Макарова на броненосце «Петропавловск».*

97. У истоков череповецкой физкультуры / Е. Шалашов // Милютинские чтения. Череповец : прошлое, настоящее, будущее : [сб. науч. статей]. – Череповец : Изд-во «Череповец», 2004. – С. 29-32.

98. Журналистика второй половины XVII–XIX вв. и череповецкое краеведение / Е. Шалашов // Краеведы города Череповца : материалы научно-практ. конференции. – Череповец, 2004. – С. 46 – 54.

99. «Череповцы с песней прошли...» / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 18 февр. – С. 11.

*История появления 434-го череповецкого пехотного полка, о череповецких советских полках.*

100. Княгиня Дашкова в Вологодской ссылке (д.Коротово Уломской волости?) / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 31 марта. – С. 11. – (Далекое–близкое).

101. След погибшего броненосца / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 14 апр. – С. 11.

102. Череповец и граф Витте / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 7 июля (N 28). – С. 11.

«Младший брат» Иосифа Сталина / Е. Шалашов // *Там же*.

103. Череповецкая губерния / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 11 авг. – С. 11.

*To же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции. – Череповец, 2009. – С. 22 – 28. – [Под загл. : Череповецкая губерния (или несостоявшийся юбилей)].

104. Смертный грех фельдшера Щепоткина / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 15 сент. – С. 11.

*О самоубийствах в Череповецком уезде.*

105. Череповецкое дворянство : кто был кто? / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004. – 13 окт. (№ 42). – С. 11.

106. По коням! : исполнилось 70 лет со дня открытия Череповецкого ипподрома / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2004 . – 24 нояб. – С. 11.

107. Сколько лет 17-й школе / Е. Шалашов // Семнадцать шагов : лит.-худож. альм. – Череповец, 2004 (Декабрь). – С. 6-7.

*Издание историко-литературного объединения «пИЛОт».*

108. Тридцатый стрелковый / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 23 февр. – С. 11.

109. Красные, зеленые да золотопolygonные : [о казаке Анатолии Гарманове] / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2005. – 3 авг. – С. 11. – (Гражданская война).

110. Череповец – мой город : [уже 2-й год нашем городе проходит интернет–конкурс , который проводят НП (Аналитический центр) и МОУД «Центр повышения квалификации】 / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2005. – № 5 (17), Нояб. – С. 2.

111. Герои Советского Союза [череповчане] / Е. В. Шалашов // Они прошли через войну : историко-краевед изд. – Череповец, 2005. – С. 320-325.

112. Рождение и гибель броненосца «Петропавловска» / Е. Шалашов // Россия рубежа веков : культурное наследие Верещагиных : материалы Всерос. науч. конф. – Череповец, 2005. – С. 56-59.

113. Журналистика второй половины XVII–XIX вв. и череповецкое краеведение / Е. Шалашов // Краеведы города Череповца : материалы [3-й] научно-практ. конф. (нояб. 2004 г., Череповец). – Череповец : ЦГБ им. В.В. Верещагина, 2005. – С. 46-54 с.

114. Милиция Череповецкой губернии / Е. В. Шалашов // Губернский город Череповец (1918–1927 гг.) : материалы [4] научно-практ. конф. – Череповец, 2006. – С. 87-98.

115. Старый Череповец на досуге / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2006 – 15 марта. – С. 11.

*То же* // Листая старые страницы... / ред.-сост. Б. В. Челноков. – Череповец, 2014. - С. 40-42.

116. Город, выросший из обители [Череповец] / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2006. – № 5 (22), Нояб. – С. 3.

117. Череповецкий тюремный комитет / Е. Шалашов // На поприще общественного служения : материалы 5-й научно-практ. конф. (11 нояб., 2006 г., Череповец). – Череповец : ЦГБ, 2007. – С. 43 – 46.

118. Наша история / И. Лысенко, Е. Шалашов // Череповец спортивный. – 2007. – № 2. – С. 12-16 ; № 3. – С. 16 ; № 4. – С. 14-16 ; № 5. – С. 15-16.

*Рассказ об истории становления череповецкого спорта. В октябре 2007 г. Комитету по физической культуре и спорту Мэрии г. Череповца – 80 лет.*

119. Древнейшая из профессий... : в 1921 г. в Череповце было официально зарегистрировано 6 проституток / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2007. – 21 февр. – С. 18.

120. Провинциальные музы / Е. Шалашов // Северянин : ист. приложение к ж. «Окраина». – Череповец, 2007. – N 2. – С. 48-51.

*То же* : Музы провинциальные. Все на алтарь искусства. Как отставной штабс-капитан затеял в своем имении ... драматический театр / Е.Шалашов // Белые ночи. – 2008. – № 3 (30), Март. – С. 24-27.

*То же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции. – Череповец, 2009. – С. 9-12.

*О театре С. Н. Веселова в д. Теребня Нелазской волости.*

121. Раскольник из деревни Надпорожье : Череповецкий уезд Новгородской губернии считался в XIX веке оплотом старообрядчества / Е. Шалашов // Курьер. – Череповец, 2007. – 21 марта. – С. 18.

122. Красный день календаря / Е. Шалашов // Колокольчик – Череповец, 2007. – № 5 (27), Нояб. – с. 3. – (История Воскресенского собора).

*4 ноября – День народного единства и Указа имп. Екатерины II (1777 г.) об образовании г. Череповца.*

123. Старообрядцы и «иноверцы» Череповецкого края / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 17 апр. – С. 6.  
*To же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции – Череповец, 2009. – С. 6-8.
124. Череповецкая синагога / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 22 апр. – С. 5.  
*To же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции. – Череповец, 2009. – С. 38-41.
125. Ополченцы 1812 года против череповецких разбойников / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 19 июня. – (Прилож. «Деловой вестник» – с. 2).
126. Лишенные права голоса / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 10 июля (№ 125). – (Прилож. «Деловой вестник» – с. 2).  
*To же* // Шалашов Е. Хроники русской провинции – Череповец, 2009. – С. 41-44.  
*Лишние избирательных прав было одним из методов классовой борьбы.*
127. Тирпицкие заводы Череповецкого края / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 24 июля. – С. 5.
128. Как искоренили конокрадство / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 5 авг. – С. 5.  
*Борьба с конокрадством в Череповецкой губернии в 20–30-е годы XX века.*
129. Рабкоры и селькоры 1920-х годов / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2008. – 14 авг. (№150). – С. 5 : фот.
130. И. А. Милютин и полиция Череповецкого уезда в 1860–1870-е годы / Е. Шалашов // Милютинские чтения. И. А. Милютин и власть : сб. науч. статей. – Череповец : ГОУ ВПО ЧГУ, 2009. – С. 43-47.
131. Женщины – педагоги церковно-приходских школ / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2009. – № 2 (35), Янв. – С. 4.
132. Преподобный Филипп Ирапский и места, связанные с его именем : [к 10-летию обретения святых мощей] / подгот. Е. В. Шалашов и Т. В. Малинкина // Благовестник. – Череповец, 2010. – № 3. – С. 23-26.
133. Еврейская религиозная община в Череповце 1920-х годов / Е. В. Шалашов // VIII краеведческие Чечулинские чтения (14 нояб., 2009 г., Череповец). – Череповец: ЦГБ им. В.В. Верещагина, 2010. – С. 41-43.
134. Милиция г. Череповца в период Великой Отечественной войны (по материалам воспоминаний ветеранов ОВД) / Е. Шалашов // Власть и общество на Европейском Севере России : ист. опыт и современность : сб. материалов межрегион. науч. конф. – Вологда, 2010. – С. 186-190.

135. Череповецкий Троице-Сергиевский собор в 1930–1940-е гг. // Проблемы фундаментальной подготовки специалистов в школе и вузе в контексте современности : материалы III регион. научно-практ. конф. (11 – 12 дек. 2008 г.) : межв. сб. науч. работ. – Череповец, 2010. – Ч. 1. – С. 217 – 222.

136. Череповецкое отделение попечительного о тюрьмах общества : история формирования и деятельности / Е. Шалашов // Историк и его время : памяти проф. Виктора Борисовича Конасова : [сб. статей]. – Вологда : «Граффити», 2010. – С. 331-336.

137. Дети священников / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2011. – № 3 (49), Апр. – С. 7.

138. Н. Д. Чечулин как историк денежного хозяйства России второй половины XVIII века / Е. Шалашов // X краеведческие Чечулинские чтения (12 нояб. 2011 г., Череповец). – Череповец : ЦГБ, 2012. – С. 3-4.

139. История череповецкой синагоги. По материалам МКАУ «ЧЦХД» / Е. В. Шалашов // Архивный документ как основа краеведческих исследований : материалы научно-практ. конф. (29 мая 2013 г., Череповец). – Череповец, 2013. – С. 29-32.

140. Местное самоуправление Череповца в конце XVIII – начале XIX в. / Е. Шалашов // Милютинские чтения. И. А. Милютин и социокультурный мир русской провинции : от прошлого к будущему : сб науч. работ. – Вып. VI. – Череповец, 2013. – С. 93-96.

141. Криминальные персонажи Череповецкой губернии / Е. Шалашов // Листая старые страницы... /ред.- сост. Б. В. Челноков. – Череповец, 2014. – С. 63-64.

*To же* // Шалашов Е.В. Хроники русской провинции. – Череповец, 2009. – С. 32-37. – [Мошенники. Воры-гастролёры].

142. Жизнь и смерть Ивана Николаева / Е. В. Шалашов // Череповец : люди и судьбы : (материалы XII краевед. Чечулинских чтений, 8-9 нояб. 2013 г., Череповец). – Череповец : ЦГБ им. В. В. Верещагина, 2014. – С. 59-62.

*Банда Ивана Николаева, прозванного «батькой Махно», совершила немало преступных деяний. (Уроженец д. Демьянка Шухтовской волости).*

143. Деятельность череповецкой милиции в годы Великой Отечественной войны (по воспоминаниям ветеранов органов внутренних дел) / Е. Шалашов // Великая Отечественная война в современном осмыслении : материалы научно – практ. конф. – Череповец, 2015. – С. 26-30.

144. Борьба с пьянством в Череповце в начале XX века : (по материалам местной периодики) / Е. Шалашов // Милютинские чтения. Социально-экономическое

и культурное развитие России во второй половине XIX – начале XXI века : сб. науч. работ. – Вып. VII. – Череповец, 2016 – С. 69-71.

### **III. Из истории Череповецкого Воскресенского собора**

145. Очерки по истории Череповецкого Воскресенского собора, 1780–1961 годы / Е. Шалашов ; ред. Е. Булатова ; духовный цензор – протоиерей Роман Лыпко. – Череповец : ООО «Изд. дом «Череповецъ», 2007. – 147, (1) с. : ил., портр., 8 л. ил., цв. ил. – Библиогр. : с. 141-145 и в подстроч. примеч. – Тираж 3000 экз.

\*\*\*\*\*

146. Воскресший храм : история Воскресенского собора / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2005. – № 5 (17), Нояб. – С. 4.

147. Батюшка Валентин : [отец Валентин Парамонов, настоятель Воскресенского храма в 1950-е гг.] / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2006. – № 1(18), Янв. – С. 4

148. Владыка Гавриил / подгот. Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2006. – № 3 (20), Апр. – С. 3.

149. Наши первые батюшки / Е.Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2006. – № 4 (21), Окт. – С. 3.

150. Дореволюционные исследователи Череповецкого Воскресенского монастыря : Ф. И. Чекмарев, Л. Петров, М. К. Герасимов, Л. В. Афетов / Е.Шалашов // Ферапонтовские чтения, 2004-2006. – Вып. 1 : История и культура монастырей Русского Севера : [сб. работ]. – Ферапонтово : Вологжанин, 2007. – С. 201-204.

151. Духовник Череповецкого благочиния : (Матвей Перов) / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2007. – № 1 (23), Янв. – С. 3. – (История Воскресенского собора).

152. Храмы нашей земли : Воскресенский собор в Череповце / Е. Шалашов // Северянин : ист. журнал. – Череповец, 2007. – Вып. 3. – С. 19-22.

*Череповецкий Воскресенский собор в XVIII веке.*

153. Духовные школы Череповецкого уезда / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2007. – № 2 (24), Март. – С. 3. – (История Воскресенского собора).

154. Библиотека Воскресенского собора / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2007. – № 3 (25), Апр. – С. 3. – (История Воскресенского собора).

155. Воскресший храм : [Воскресенский собор] / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 2007. – 17 дек. – С. 3.

*To же / Е. Шалашов, Е. Булатова // Благовестник : вологод. епархиальная газета. – Вологда, 2007. – № 10-12 (150-152). – С. 20-21.*

*К 60-летию возобновления богослужебной жизни в Череповецком Воскресенском соборе.*

156. Возрождение Череповецкого Воскресенского собора (1946–1961 гг.) / Е. Шалашов // Проблемы фундаментальной подготовки специалистов в школе и вузе в контексте современности : материалы II регион. научно-практ. конф. (6 – 7 дек. 2007 г.) : межвед. сб. науч. работ. – Череповец, 2009. – Ч. 1. – С. 174-180.

157. Духовно-просветительская деятельность настоятеля Череповецкого Воскресенского собора отца Евлампия Приорова / Е. В. Шалашов // VI краеведческие Чечулинские чтения (15 дек. 2007 г., ЦГБ). – Череповец, 2009. – С 23-25.

158. Клир и причт Воскресенского Череповецкого собора в 1960–1970-е годы / Е. Шалашов // Милютинские чтения. И. А. Милютин и культура русской провинции : сб. науч. статей. – Череповец : ЧГУ, 2011. – С. 57-61.

158/а. Алтарные книги Череповецкого Воскресенского собора 1960–1970-х гг. как исторический источник / Е. Шалашов // Милютинские чтения. И. А. Милютин и политическое, социально-экономическое и культурное развитие России и русской провинции в прошлом и настоящем : сб. научных ст. – Череповец, 2012. – С. 120-123.

159. Воскресенский собор в Череповце / Е. Шалашов // Северные цветы : альм. – СПб, 2012. – С. 70-74.

160. Преподобные Афанасий и Феодосий Череповецкие / Е. Шалашов // Ферапонтовские чтения, 2012 – 2013. – Ферапонтово (Вологод. обл.), 2014. – Вып. 5. – С. 165-167. – Библиогр. в конце ст.

*Обзор источников XIX века, содержащих сведения об основателях Череповецкого Воскресенского монастыря.*

161. Воскресенский собор в годы Первой мировой войны / Е. Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2014. – № 4 (Нояб.). – С. 7.

#### **IV. История 13-го Белозерского полка. Военно-исторические клубы**

162. «Виват, белозерцы!» : [Череповец. военно-исторический клуб – участник праздника «День Бородино»] / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1997. – 17 сент. – С. 3.

163. До Малоярославца « без возврата»? : [о военно-историческом клубе] / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1998. – 30 окт. – С. 6.

164. Штабс-капитан, капитан, подполковник ... : городской военно-исторический клуб / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1999. – 14 сент. – С. 3.

165. Гатчина. Аустерлиц : 13-й Белозерский пехотный полк вернулся с фестиваля военной истории / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1999. – 13 дек. – С. 3.

166. История 13-го Белозерского пехотного полка / Е. Шалашов // Воинский подвиг защитников Отечества : материалы межрегиональной научно-практической конф. – Вологда, 2000. – Ч. 4. – С. 34-37.

167. Белозерцы : (13-й Белозерский полк и военно-исторический клуб города Череповца) / Е. Шалашов // Соборная горка : вестник истории и культуры Череповецкого края. – Череповец, 2001. – Вып. 1. – С 54-57.

168. Белозерцы на Куликовом поле : эссе / Е. Шалашов // Наш современник : спец. вып. к 225-летию г. Череповца. – М., 2002. – С. 127 – 131.

## Y. Публикация и редакция изданий других авторов

169. Православные святыни родного края : материалы III Малых Таисьевских чтений (Череповец, 10 дек. 2005 г.) / науч. ред., сост. Е. В. Шалашов. – Череповец. – 38 с.

170. Куршин Л. И. Записки начальника уголовного розыска : [г. Череповца с 1953 по 1957 год Леонида Ивановича Куршина, начавшего свою службу на Вологодчине в 1929 году] / Л. И. Куршин ; вступл. и публ. Е. Шалашова // Северянин : ист. приложение к журналу «Окраина». – Череповец, 2006. – № 1. – С. 29-39.

*Содерж.* : Деревенские фальшивомонетчики...; Убийство крестьянина; Неутомимый Быстров.

Если мятеж удался – это революция! / Е. Шалашов // Там же : с. 40.

171. Материалы научно-практической конференции школьников и студентов по историческому краеведению и обществознанию, посвященной 230-летию города Череповца / Федеральное агентство по образованию, ГОУ ВПО «ЧГУ». Гуманитарный фак-т ; сост., общая ред. Е. В. Шалашов. – Череповец, 2007. – 24 с.

172. «Он может рассказать, что наша жизнь – шоссе ...» : [о Валентине Николаевиче Шабанове, мастере производственного обучения ГПТУ № 37, учителе технического труда школы № 27 / подгот. Е. Шалашов] // Семнадцать шагов : лит.-худож. альбом. – Череповец, 2007. – Вып. 2. – С. 3-6 ; 4 с. ил.

173. Православные святыни родного края : материалы IV Малых Таисьевских чтений (25 ноября 2006 г.) / науч. ред. и сост. Е. В. Шалашов. – Череповец, 2007. – 47, (1) с. – 100 экз.

174. Соин Дм. Судьба священника : (о протоиерее Михаиле Смирнове) / Дм. Соин ; материал подгот. Е. Шалашов ; фото предоставлены Т. Н. Новожиловой // Колокольчик. – Череповец, 2008. – № 3 (31), Апр. – С. 2-3. : фот.

175. Малые милютинские чтения : тезисы выступлений / сост. Е. Шалашов ; рец. А. Е. Новиков, М. А. Веселова. – Череповец : Окраина, 2008. – 31 с. : портр. – [IV Милютинские чтения. И. А. Милютин и культура русского провинциального города XIX – начала XXI века : регион. научно-практ. конф., посвященная 179-летию со дня рождения гор. Головы Череповца. (19-20 апр. 2008 г., Череповец)]. – В надзаг. : ЧерМО, Музей «Дом И. А. Милютина» ; ЧГУ, Ф-т общих гуманит. и соц.-эконом. дисциплин. – Загл. : Милютинские чтения. – 75 экз.

176. Православные святыни родного края : материалы V Малых Таисьевских чтений (Череповец, 24 нояб. 2007 г.) / ред. и сост. Е. Шалашов. – Череповец, 2009. – 23, (1) с. – 50 экз.

177. Светлов В. А. <Северная русская деревня в начале 1920-х годов> : (дневник за 1921–1922 гг.) / В. А. Светлов ; вступ. ст., подгот. текста к публ. Е. В. Шалашова // Русская деревня в эпоху глобализации. – Череповец : ЧГУ, 2012. – С. 29-43.

– В.Светлов – воин, преподаватель, коллекционер и его дневник за 1921–1922 гг. : [вступ. ст.] / Е. Шалашов // *Там же* : с. 25-28.

## VI. Литературоведческие статьи

178. Ярослав Мудрый, он же Чингисхан, или Новая история России? / Е. Шалашов // Речь. – Череповец, 1998. – 2 июля.

*Рец.* на книгу Г. Носовского и А. Фоменко «Новая хронология Руси» (изд-во «Факториал»).

179. Традиционный образ Лешего в представлении крестьян Северо-Запада России в конце XIX – начале XX века / Е. Шалашов // Традиции в контексте русской культуры. – Череповец, 1999. – Вып. VI. – С. 176-179.

180. Образ «огненного змея» в творчестве А. А. Кондратьева / Е. Шалашов // Традиции в контексте русской культуры. – Череповец : ЧГУ, 2000. – Вып. VII. – С. 161-163.

181. Традиция сна в творчестве А. А. Кондратьева / Е. Шалашов // Традиции в контексте русской культуры. – Череповец, 2001. – Вып. VIII. - С. 178-180.

182. А. А. Кондратьев и А. А. Блок / Е. Шалашов // Традиции в контексте русской культуры. – Череповец, 2002. – Вып. IX. – С. 76-80.

183. А. А. Кондратьев как историк литературы (на примере работы о творчестве Н. Ф. Щербины) / Е. Шалашов // Традиции в контексте русской культуры. – Череповец, 2003. – Вып. X. – С. 156-158.

184. Творчество А. А. Кондратьева 1899–1917-го годов : автореф. дис. на соискание ученой степени канд. филолог. наук / Е. Шалашов. – Череповец, 2004. – 18 с.

185. Александр Кондратьев : поэт-чиновник / Е. Шалашов// Традиции в контексте русской культуры : межв. сб. науч. работ. – Череповец, 2005. – Вып. XII. – С. 93-95.

186. Славянофильство А. А. Кондратьева / Е. Шалашов // Традиции в контексте русской культуры : межв. сб. науч. статей. – Череповец, 2006. – Вып. XIII. – С. 79-82.

187. Память сердца : памяти Александра Сидоренко / Е. Шалашов // Северная Украина. – Череповец, 2007. – Вып. 25. – С. 56-57.

*Публикуется «Белогвардейский романс» А. Сидоренко.*

188. Словенофильство А. А. Кондратјева / Ј. В. Шалашов ; пер. с русск. Зоран Милошевић // ЈЕДИНСТВО ПРАВОСЛАВНИХ СЛОВЕНА : [зборник] : књига друга / приредио др Зоран Милошевић. – Белград : Ин-т За политичке студије, 2008. – С. 50-54.

## **VII. Художественные произведения**

189. Любопытный медвежутка : сказка–раскраска / текст Е. Шалашова ; худ. Е. Черчик. – Череповец : ОАО Метранпаж, 1998. – 8 с. : ил. – 5000 экз.

190. Кровавый снег декабря : роман / Е. Шалашов. – М. : Вече, 2010. – 443, (1) с. – (История, которой не было). – 3000 экз.

191. Хлеб наемника : роман / Е. Шалашов. – М. : Астрель ; Астрель-СПб, 2012. – 346, (2) с. ; 21 см. – (Фантастика нашего тысячелетия) (Портал). – 4000 экз. (твердый пер.) ; 2000 экз. (мягкий пер. )

192. Слово наемника / Е. Шалашов . – М. : АСТ ; СПб : Астрель, 2015. – 344, (2) с. – (Серия «Портал»). – 2500 экз.

193. Десятый самозванец / Е. Шалашов. – М. : Вече, 2013. – 396, (2) с. ; 21 см. – (Ист. приключения). – 3000 экз.

194. Лихое время. «Жизнь за царя» : фантаст. боевик / Е. Шалашов. – М. : Яуза ; Эксмо, 2013. – 381, (2) с. – (В вихре времен). – (в пер.). – 3000 экз.

195. Цитадели / Е. Шалашов. – СПб. : Ленинград, 2014. – 362, (2) с. ; 21 см. – (Современ. фантаст. боевик). – (в пер.). – Тираж 3540 экз.

196. Парламент Её величества / Е. Шалашов. –М. : Вече, 2015. – 285, (2) с. ; 21 см. – (Ист. приключения). – 2000 экз.

\*\*\*\*\*

197. Заботы водяного // Речь. – Череповец, 1996. – 10 окт. – С. 11.
198. Дракон в болоте // Курьер. – Череповец, 1996. – 15 нояб. – С. 13.
199. Углихино проклятье // Речь. – Череповец, 1997. – 23 июля. – С. 3.
200. Охотник и кикимора // Речь. – Череповец, 1998. – 15 июля. – С. 4.
201. Черный след и корова // Воскресенский проспект. – Череповец, 1999. – С. 82-87.
202. Домовой Леха : рассказ // Нахаленок. – 1999. – № 1, 2, 3, 4. – (Стр. Е.Шалашова).  
*To же* // Воскресенский проспект. – Череповец, 2003. – Вып. 3. – С. 116-123.
203. Нападение : (рассказ ?) // Рус. Север. – Вологда, 2000. – 23 нояб. – С. 9. – (Слово).
204. Пропажа младенца // Красный Север (Зеркало). – Вологда, 2001. – 31 января. – С. 9.
205. Пропажа младенца ; Дракон в болоте : рассказы // Воскресенский проспект. – Череповец, 2001. – Вып. 2. – С. 89-97.
206. Надо ли жить дружно? : сказка // Наш дом. – 2001. – С. 72-75. – (Мифолог. сказки).
207. Записки следователя Углова / Е.Шалашов // Наш современник : спец. вып. к 225-летию г. Череповца. - М., 2002. – С. 173 – 178.  
*Содерж.* : Вместо предисловия. – Взятка. – «Яфка с павиной». – «Труп тебе нужен? Забирай!». – Закон подлости, или Каких только «мышей» милиция не ловит! – «Зеленые человечки».
208. Стойкие оловянные солдатики... (Купреянова) ... // Окраина. – Череповец, 2004. – № 10. – С. 32-38.  
*To же* // Курьер. – Череповец, 2005. – 26 янв. – С. 11.  
*To же* // Воскресенский проспект. – Череповец, 2005. – Вып. 5. – С. 98-104.  
*To же* // «Череповецкая фантастика – 2014» : [сб.]. – Череповец, 2014. – С. 46 – 52.
209. Если мятеж удался – это революция : [глава из романа с условным названием «Декабристы-победители»] / Е.Шалашов // Северянин. – Череповец, 2006. – № 1. – С. 40.

210. Память о службе : [публ. записной книжки] / Е.Шалашов // Воскресенский проспект. – Череповец, 2006. – Вып. 6. – С. 75-83.  
*(1985 – 1986 гг. Котельниково, Волгоградская область.)*

211. Православный храм. [Копенгаген] / Е.Шалашов // Колокольчик. – Череповец, 2011. – № 5 (51), Окт. – С. 5.

*О православном храме св. Благоверного кн. Александра Невского, построенного по желанию имп. Марии Федоровны, жены Александра III (в девичестве принцессы Марии-Софии-Фредерики-Дагмары).*

212. Зарисовка из окна автобуса, или Хочу в тюрьму / Е.Шалашов // Речь. – Череповец, 2013. – 30 окт. – С. 38 : фот.

*Череповецкий историк и писатель Е. Шалашов встретил в Чехии очередь ... в тюрьму...*

213. Дацко Дм. Троцкий и Аврора / Дм. Дацко, Е.Шалашов // Рулька ноль один : [сб. актуальной фантастики]. – СПб, 2015. – С. 5-107.

*О Константине Ивановиче Душенове – уроженце с. Ивановское Вологодской области, командующем Северным флотом.*

## О нем

214. Краеведение – вместе с историей : ответ историка на статью Н. Рассохина (в этом же номере) / Е.Шалашов // Сел. новь. – Череповец, 1991. – 23 марта.

215. Ох уж эти сказочники!.. : интервью с Шалашовым / Ю.Лаврушина // Речь. – Череповец, 1996. – 10 окт. – С. 11. – (Встреча в четверг).

*Заботы водяного / Е.Шалашов // Там же.*

216. Власова О. Череповецкой милиции девять веков : [о книге Е.Шалашова «История череповецкой милиции»] // Голос Череповца. – 2003. – 7 февр. – С. 7.

217. «Звездный мост» Евгения Шалашова : [роман «Кровавый снег декабря» номинирован на Международный конкурс фантастики «Звездный мост-2010» в номинации «Дебютная книга»] // Голос Череповца. – 2010. – 14 сент. – С. 13.

218. Белая М. Эскизы будущих книг : («Хроники русской провинции», «Кровавый снег декабря» Е.Шалашова) // Речь. – Череповец, 2010. – 14 окт. – С. 7.

219. Васнецова Т. Неведомые тропы истории // Голос Череповца. – 2012. – 17 апр. – С. 18.

*О презентации книги Е.Шалашова «Кровавый снег декабря» в ЦГБ.*

220. Евгений Шалашов : «Книга пишет сама себя» // Речь. – Череповец, 2012. – 29 июня (№ 118). – С. 3. : фот.

*Череповецкий автор вновь вышел на всероссийский уровень. Роман «Хлеб наемника».*

221. Белая М. Читатели познакомились с творчеством местных авторов // Речь. – 2013. – 16 апр. – с 3 : фот.

*Встреча с череповецкими писателями-фантастами прошла в ЦГБ им. В.В. Верещагина. Авторы: Е.Шалашов, Дм. Дацко, А.Владимиров рассказывали о своем творчестве и планах на будущее.*

222. Белая М. Книга о беспринципном человеке / М.Белая ; фот. У.Балашова // Речь. – Череповец, 2013. – 31 мая (№ 97). – С. 3.

*Книга Е.Шалашова о вологодском самозванце вышла из печати вчера. Это уже четвертый художественный роман череповецкого автора.*

223. Белая М. Новая книга Евгения Шалашова : [8-я книга Шалашова «Парламент Её Величества» вышла в изд-ве «Вече»] // Речь. – Череповец, 2015. – 2 февр. – С. 4.

224. Удовиченко П. «Войну выигрывают учителя истории» : наградили лучших вологжан, занятых патриотическим воспитанием // Речь. – Череповец, 2015. – 24 февр. – С. 3.

*Учитель истории школы № 17 Евгений Шалашов получил награду областного парламента.*

## **Именной указатель**

### **А**

Арсеньева Варвара Михайловна (Варсанофия) 2  
Алексеевы Василий да Кирило 6  
Акундинов Тимофей 34, 36, 51  
Афанасий и Феодосий Череповецкие 160  
Афетов Л.В. 150

### **Б**

Бегляк С.И. (соавт.) 53, 54  
Белякова Е.Н. (худож ред.) 54  
Белая М. (корр.) 218, 221, 222, 223  
Блок А. 182  
Богданов Захар 23  
Булатова Е (соавт., ред.) 145, 155  
Быстров

### **В.**

Васнецова Т. (корр.) 219  
Веклюк Г. 82

Вепринский В. С. 70  
Верещагин В.В 72, 96.  
Веселов С.Н. 120  
Веселова М.А. (рец.) 175  
Виноградов С. 52  
Витте С.Ю. 64, 102  
Владимиров А. 221  
Владимирова О.А. (соавт.) 53, 54  
Власова О. (корр.) 216  
Волковы, династия 58

Г

Гавриил (владыка) 148  
Гарманов Анатолий 29, 109  
Герасимов М.К. 150  
Грюнштейн, Петр (Георг) 2

Д

Дашко Дм. (соавт.) 213  
Дашкова Е.Р. 2, 100  
Долгорукова Екатерина Алексеевна 2  
Душенов Константин Иванович 213

Е

Егоров А.Н. ред. 45, 50  
Ерофеев В.И. 62

Ж

Жданов А.П. 65

И

Иван Грозный 20  
Иванова Е.Ю. (ред.) 47

К

Казариновы Н.М. и В.М. 69  
Камкин А.В. 14  
Кобякова О.А, (соавт.) 44  
Ковачева Т.А. (соавт.) 53, 54  
Конасов В.Б. 136  
Кондратьев А.А. 180-186, 188  
Кудряшов А.В. (соавт.) 53, 54  
Кузнецов Н.В. (изд.) 2  
Курманов А. 67  
Куршин Л.И. 170  
Кутепов А.П. 76

**Л**

- Лаврушина Ю. (корр.) 215  
Лебедева С. (ред.) 49  
Левашов 28, 51  
Ленова, Эмилия Ивановна 89  
Лесток , Иоанн (Жан Германн) 2  
Лыпко, Роман (духовный цензор) 145  
Лысенко И. (соавт.) 118

**М**

- Макаров 96  
Малинкина Т.В. (соавт.) 132  
Мальцев М.Г. (соавт.) 53, 54  
Мальцева Л. (соавт.) 52  
Мария Федоровна (имп.) 211  
Маршаков Ю. 75  
Мертынс Е.В.(макет) 2  
Милошевић, Зоран (пер.) 188  
Милютин И.А. 60, 80, 130, 175  
Минин В.Н. (ред.) 53, 54  
Миних, Иоган Эрнест 2  
Михеев В.И. (соавт.) 53, 54  
Мотинкин М. 90

**Н**

- Николаев Иван 142  
Новиков А.Е. (рецензент) 175  
Новожилова Т.Н. (фото) 174  
Носовский Г. 178

**П**

- Павел Обнорский 7  
Павлова О. (соавт.) 52  
Парамонов Валентин 147  
Паров А. 75  
Перов Матвей 151  
Петров Л 150  
Петрович А. (фот.) 52  
Приоров, Евлампий 157

**Р**

- Рассохин Н. 214  
Рогачева Е.В. (ред.) 44, 46

**С**

- Светлов В.А. 21, 40, 177  
Сергей (бывший Пушкин) 24

Сиверс, Яков Ефимович 61

Сидоренко А. 187

Сизоненко Т.В. (соавт.) 44

Смирнов Михаил 174

Соин Дм. 174

Сталин, Иосиф 76, 102,

Т

Татаринов В.И. (соавт.) 53, 54

Троцкий 213

У

Удовиченко П. (корр.) 224

Ф

Филипп Ирапский 132

Фоменко А. 178

Фомин В.А. (соавт.) 53, 54

Х

Хорват, Иван Самойлович (фон Куртич) 2

Ч

Чекмарев Ф.И. 150

Челноков Б.В. (соавт.) 52, 53, 54, 141

Чернов А.В. (сост., ред.) 79

Черчик Е. (худож.) 189

Чечулин Н.Д. 87

Ш

Шабанов Валентин Николаевич 172

Шевцов Г.Е. 1

Щ

Щепоткин 104

Щербина Н.Ф. 183

Щукин, Александр Иванович 89

Щукин, Иван Яковлевич 89

Я

Ярослав Мудрый 178

## **Содержание**

### **Автобиография**

I. Из истории Вологодского края

II. Из истории Череповецкого края и г. Череповца

III. Из истории Череповецкого Воскресенского собора

IV. История 13-го Белозерского полка. Военно-исторические клубы

V. Публикация и редакция изданий других авторов

VI. Литературоведческие статьи

VII. Художественные произведения

VIII. О нем

IX. Именной указатель

---

Апрель. 2016.

Составитель Тамара Афанасьевна Петрова.

Верстка, макет и компьютерное оформление Г. Г. Маланичева.

Ответственная за выпуск Макаревская Л Н.